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MOT DE BIENVENUE ET TOUR DE TABLE 

Véronique Frigon, facilitatrice chez Transfert Environnement et Société, souhaite la bienvenue aux membres du 

comité. Marc Hudon, président du Comité directeur du milieu, remercie les gens de leur disponibilité.  

Hugo Lévesque, directeur des opérations des Installations portuaires et Services ferroviaires, remercie également 

les gens de leur présence, soulignant que l’un des avantages des comités de bon voisinage est de pouvoir discuter 

face à face des enjeux et d’ainsi travailler rapidement à les régler.  

Les membres sont informés que Charles-Hugo Bergeron, qui était jusqu’alors chef de service aux Installations 

portuaires, a depuis peu de nouvelles responsabilités au niveau des projets stratégiques et qu’il est remplacé par 

Yannick Maltais, qui ne peut toutefois être présent aujourd’hui.  

Le comité accueille également un nouveau membre en la ZIP Saguenay-Charlevoix, représentée par son 

coordonnateur au Saguenay, Philippe Gagné. Un tour de table est effectué pour présenter les membres du comité.  

 

La liste des présences se trouve en annexe 1. 

PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ 

En guise de partage Santé, Sécurité, Environnement et Communauté, un retour est effectué sur l’abandon du 

projet d’embellissement des silos annoncé par Rio Tinto le 5 novembre dernier. 

Aline Cottin, conseillère séniore Communautés et Performance sociale pour les secteurs de La Baie et Laterrière, 

rappelle que les membres du sous-comité ainsi que du comité bon voisinage avaient été convoqués afin d’être 

informés de la nouvelle en premier lieu, mais que plusieurs n’ont pas pu se joindre à la rencontre. Elle invite donc 

les gens à poser leurs questions s’il y a lieu et à faire part de leurs commentaires. 

Questions/commentaires Réponses 

Je suis en accord avec la décision de Rio Tinto, 
sauf que deux des silos n’ont pas d’allure. La 
toiture est rouillée. Une couche de peinture ne 
ferait pas de tort pour le coup d’œil. 

RT 
Dans le cadre du plan d’entretien de cinq ans, ce qui est 
inclus est la peinture des deux plus petits silos. Pour les 
deux autres, qui étaient visés par le projet 
d’embellissement, la peinture n’a pas été incluse dans le 
plan d’entretien régulier puisqu’une peinture préparatoire 
était prévue. Elle faisait partie des coûts du projet. Il s’est 
toutefois avéré que les travaux de préparation liés à la 
peinture au plomb se trouvant sur les silos a fait grimper 
de façon exponentielle le coût global du projet, qui a donc 
été abandonné. Il faudra donc voir à inclure leur peinture 
dans le prochain plan d’entretien.  

Il n’y aura donc rien de fait sur ces silos d’ici 
cinq ans? 

RT 
Non. Et pour les autres silos, la peinture ne sera pas refaite 
au complet. Des interventions auront lieu seulement aux 
endroits où c’est nécessaire.  

On comprend, mais c’est une déception très 
intense pour certains. 

RT 
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La présentation complète de la rencontre se trouve en annexe 3. 

VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR  

Véronique Frigon présente l’ordre du jour, qui est accepté tel quel. Le point Divers demeure ouvert. 

 

L’ordre du jour se trouve à l’annexe 2.  

SUIVI DES ACTIONS 

Véronique Frigon présente les actions de suivi de la rencontre du 19 septembre 2024. 

 

RT n’a pas aimé prendre cette décision pour plusieurs 
raisons. Il y a beaucoup de leçons apprises en lien avec 
cette situation. Il faudra faire mieux dans le futur. 

Cela faisait un bon bout quand même, que des 
gens travaillaient sur ce projet. 

RT 
Depuis le printemps 2021. 

RT 
Rio Tinto est en contact avec la firme Tyxna, qui 
a créé l’œuvre. Une maquette visuelle a été 
réalisée. L’une des citoyennes impliquées a dit 
que tout cela n’a servi à rien, mais ce n’est pas 
le cas. Il faut laisser retomber un peu la 
poussière, mais l’objectif est de se rassoir, en 
début année, avec les membres du sous-comité 
qui le voudront bien car il y a beaucoup 
d’amertume, afin d’évaluer ce qui pourrait être 
fait avec l’œuvre pour redonner à la 
communauté.  

 

Il n’y a pas moyen, dans les travaux d’entretien, 
de juste préparer le terrain pour l’œuvre d’art? 

RT 
C’est précisément cela qui coûte cher et la raison pour 
laquelle le projet a été abandonné.  

Est-ce qu’il pourrait y avoir un compromis, par 
exemple au lieu de peindre, faire des 
projections sur les silos? 

RT 
Il y a eu plusieurs suggestions au sous-comité 
Embellissement pour l’amélioration visuelle des 
Installations portuaires. Lorsque le projet d’embellissement 
des silos a été travaillé avec la communauté, une grille de 
sélection a été montée. Treize dossiers sérieux ont été 
reçus à la suite de l’appel de propositions. Il y en avait de 
toutes sortes, dont des projections. Ils ont tous été 
analysés en fonction des différents critères de la grille et 
ceux qui avaient été retenus étaient des fresques. En ce qui 
concerne les projections, elles sont moins visibles le jour et 
c’est principalement pendant cette période que l’aspect 
visuel des silos a avantage à être amélioré. Le soir, ils sont 
moins évidents.  
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Actions de suivi Responsable Échéancier 
Suivis 

effectués 

Logistique CBV La Baie 

Vérifier dans le compte rendu de la rencontre 
précédente le point concernant le nettoyage des pistes 
cyclables dans le secteur de Bagotville afin de s’assurer 
de répondre adéquatement à la problématique. 

TES/Ville de 
Saguenay  

Après la rencontre Fait 

Présenter des échantillons de résidus (coke et bauxite) 
lors d’un prochain CBV 

RT 
Prochaine 
rencontre 

À l’ordre du 
jour 

Présenter les spécifications du nouveau modèle de 
station de mesure de poussières qui a été installé au 
cours de l’été 

RT 
Prochaine 
rencontre 

À l’ordre du 
jour 

Établir une liste d’entreprises potentielles à inviter à 
siéger au Comité de bon voisinage de La Baie 

Comité 
directeur du 
milieu 

Avant la 
prochaine 
rencontre 

Fait 

Transmettre aux entreprises ciblées une invitation à 
siéger au Comité de bon voisinage de La Baie 

RT/TES 
D’ici la prochaine 
rencontre 

Fait 

Vérifier si l’usine de démonstration Elysis sera implantée 
dans un bâtiment neuf ou existant 

RT 
Pour la prochaine 
rencontre 

À l’ordre du 
jour 

Présenter plus en détail au comité le programme Voix 
locales déployé chez Rio Tinto 

TES/RT 
Prochaine 
rencontre 

À l’ordre du 
jour 

Planifier une visite des installations portuaires, incluant 
le simulateur, pour les membres du CBV La Baie 

RT 
Printemps /été 
2025 

En suivi 

Communauté 

Effectuer un suivi concernant les modalités et procédures 
pour déposer une demande de réaménagement de la 
descente de bateau du secteur du quai d’escale. 

TES/Ville de 
Saguenay 

Dès que possible 
À l’ordre du 
jour 

Prendre contact avec la personne responsable chez 
Contact Nature concernant la possibilité d’inclure la 
corvée nettoyage jusqu’à Bagotville pour l’an prochain 

TES/RT 

  
Dès que possible  En suivi 

Vérifier la raison du nombre plus élevé et 
particulièrement bruyants de vols de F18 de la Base de 
Bagotville au cours de l’été 

TES/Base de 

Bagotville 

D’ici la prochaine 

rencontre 

À l’ordre du 

jour 

Effectuer un rappel aux agriculteurs concernant les 
moments plus propices à l’épandage considérant les 
odeurs 

Ville de 

Saguenay 
Dès que possible Fait 

Vérifier les lampadaires brûlés dans le secteur du centre-
ville 

Ville de 

Saguenay 
Dès que possible Fait 

Vérifier la raison du sifflement fréquent du train dans le 
secteur du chemin des Chutes et corriger la situation s’il 
y a lieu 

RT Dès que possible Fait 

Vérifier si l’accotement sera refait sur le chemin des 
Chutes, près du Bec-Scie, dans le cadre des travaux 
d’asphaltage 

Ville de 

Saguenay 
Dès que possible Fait 
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Actions de suivi Responsable Échéancier 
Suivis 

effectués 

Logistique CBV La Baie 

Vérifier si la croix qui n’allume plus est sous la 
responsabilité de la Ville de Saguenay 

Ville de 

Saguenay 
Dès que possible 

À l’ordre du 

jour 

Planifier une nouvelle rencontre citoyenne dans 
l’arrondissement La Baie 

TES/RT Printemps 2025 En suivi 

Suivi environnemental et requêtes 

Transmettre aux membres le résultat à la suite de 
l’analyse des échantillons de poussière noire pris sur la 
rampe d’embarquement des croisières 

RT/TES Dès que possible 
À l’ordre du 

jour 

 
 
Vérifier si l’usine de démonstration Elysis sera implantée dans un bâtiment neuf ou existant 
 
Hugo Lévesque explique que l’ancien bâtiment 24 du Complexe Jonquière sera démoli d’ici 2025 et que le nouveau 
bâtiment qui abritera Elysis sera construit sur l’ancien emplacement du bâtiment 24. 

 
 
Vérifier la raison du nombre plus élevé et particulièrement bruyants de vols de F18 de la Base de Bagotville au 
cours de l’été 
 
Mélina Bélanger, coordonnatrice des communications du Commandant, indique que cela semble coïncider avec 
l’entraînement du pilote de démonstration qui a eu lieu d’avril à septembre. La tenue du spectacle aérien a 
également occasionné beaucoup de trafic.  
 

Questions/commentaires Réponses 

Qu’est-ce qu’Elysis? 

RT 
C’est une nouvelle technologie développée par RT, Alcoa et 
Apple, qui ne produit pas de gaz à effet de serre. Il y avait 
déjà quelques cuves Elysis au Saguenay – Lac-Saint-Jean. 
L’usine de démonstration permettra de mieux évaluer 
l’opérationnalisation et les coûts par tonne si un 
investissement majeur était fait pour développer cette 
technologie à plus grande échelle.  

Il y aura combien de cuves? 
RT 
Il y en aura 10. 

Questions/commentaires Réponses 

Le problème était les approches longues. Le 
bruit était vraiment exceptionnel cet été. Mais 
on s’attend à pire avec l’arrivée des F35, qui 
sont beaucoup plus bruyants. Il y aura sûrement 
des plaintes. 

Base de Batoville 
En ce qui concerne les F35, des mesures de bruit seront 
effectuées. Pour ce qui est du bruit de cet été, une 
vérification supplémentaire sera faite en ce qui concerne 
les approches longues et s’il pouvait provenir d’autre chose 
que les pratiques du pilote de démonstration.   

Qu’est-ce que les approches longues? Citoyen 
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Actions de suivi Responsable Échéancier 

Transmettre aux membres les coordonnées pour faire une requête 
d’information ou déposer une plainte aux Affaires publiques de la 
Base de Bagotville 

TES 
Après la 
rencontre 

 
 
Effectuer un suivi concernant les modalités et procédures pour déposer une demande de réaménagement de 
la descente de bateau du secteur du quai d’escale 
 
Valérie Bossé, directrice de l’arrondissement de La Baie, indique qu’une nouvelle descente de bateau a été 
aménagée à l’ancien terrain de la Consol et que celle du quai de croisières ne sera pas réaménagée.  Pour déposer 
une demande, il faut passer par le service de requêtes de la Ville de Saguenay.  
 
Elle mentionne que des gens ont soulevé une problématique en lien avec l’état de la traverse pour avoir accès au 
terrain de la Consol. Le conseiller municipal Raynald Simard avait envoyé une demande à Rio Tinto afin que soit 
évaluée une façon d’accéder plus facilement en passant par la 1ère Rue, mais il n’y a pas de solution identifiée pour 
l’instant. Un aller-voir de la Ville de Saguenay et Rio Tinto pourrait être fait afin de tenter de trouver une issue à 
ce problème.   
 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Transmettre aux membres le lien vers le service de requêtes de la 
Ville de Saguenay 

TES 
Après la 
rencontre 

Faire un aller-voir afin de trouver un moyen d’améliorer l’accès au 
terrain de la Consol. 

RT/Ville de 
Saguenay 

Dès que 
possible 

 
 
Vérifier si la croix qui n’allume plus est sous la responsabilité de la Ville de Saguenay 
 
Des employés de la Ville de Saguenay se sont rendus sur place et la croix éclairait de nouveau, mais il semble que 
cela ait duré une seule journée. Des vérifications supplémentaires seront faites puisqu’il semble que c’est la Ville 
qui en est responsable, et que le système d’éclairage solaire pourrait en être la cause.   
 
 

C’est lorsque les pilotes maintiennent l’appareil proche du 
décrochage sur une longue distance avant de plonger.  

Est-ce qu’il y a un numéro de téléphone où il est 
possible de faire une plainte? 

Base de Bagotville 
Tout à fait. Il faut appeler aux Affaires publiques. 

Je pense qu’il y avait des vols de nuit aussi. 
Base de Bagotville 
Seulement le lundi soir. Une annonce est faite dans les 
médias chaque fois qu’il y a une période de vols de nuit.  

Serait-il possible de faire une annonce sur 
médias sociaux aussi? Les médias traditionnels 
sont de moins en moins suivis. 

Base de Bagotville 
C’est la Défense nationale. La Base ne peut pas avoir de 
page Facebook ouverte.  

Pourrait-il y avoir une infolettre à laquelle les 
gens s’inscrivent? 

Base de Bagotville 
Les moyens de communication possibles sont en train 
d’être évalués. 

https://ville.saguenay.ca/services-aux-citoyens/requetes-et-demandes-dinformation/requetes-et-plaintes
https://ville.saguenay.ca/services-aux-citoyens/requetes-et-demandes-dinformation/requetes-et-plaintes
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TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES  

Véronique Frigon annonce qu’un nouveau représentant de Promotion Saguenay a été nommé au comité. Il s’agit 

de Dany Gravel, chef de service aux croisières internationales, qui ne pouvait toutefois être présent aujourd’hui. 

 

Voisinage/Comité directeur du milieu 

 

Il est mentionné que l’intersection de la route 381 et du chemin de la Ceinture/parc industriel est problématique.  

Beaucoup de trafic lourd y circule et le non-respect de la signalisation ainsi que de la limite de vitesse est observé. 

La possibilité qu’un rond-point soit mis en place à cet endroit est amenée par certains citoyens. Frédéric Lapointe, 

membre citoyen du comité qui est à l’emploi du ministère des Transports, étant absent, il est convenu de lui 

adresser cette situation afin qu’il puisse vérifier l’information et les possibilités. 

 

Un membre souligne les travaux qui ont été réalisés l’an dernier à l’entrée de la rivière-à-Mars. Valérie Bossé 

mentionne qu’une présentation de Contact Nature devrait avoir lieu au printemps. Pour le moment, l’organisation 

travaille à la préparation de la saison de pêche blanche.  

 

Il est mentionné que de nombreux excès de vitesse se produisent sur le chemin St-Louis, alors que le secteur 

compte plusieurs jeunes enfants. Il est également indiqué qu’il est dangereux de traverser la rue Bagot à la hauteur 

du marché d’alimentation St-Marc. 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Informer Frédéric Lapointe de la situation problématique à 
l’intersection de la route 381 afin de valider la possibilité qu’y soit 
aménagé un rond-point 

TES 
Après la 
rencontre 

Prévoir une présentation des travaux réalisés par Contact Nature à 
l’entrée de la rivière-à-Mars  

Contact Nature 
Pour la 
rencontre # 2 de 
2025 

Aviser le Service de police de Saguenay des secteurs où des 
problématiques d’excès de vitesse sont remarqués 

Ville de Saguenay 
Dès que 
possible 

 

Port Saguenay 

François St-Gelais, conseiller principal Communications et relations avec la communauté, indique qu’en ce qui 

concerne les croisières hivernales, l’objectif demeure que le navire reste au large afin de minimiser l’impact sur la 

banquise, où des gens viennent pêcher. Un chenal sera dégagé par la Garde côtière.  

L’année 2024 fut importante sur le plan des opérations. En ce qui a trait aux projets, 300 M$ ont été investis en 

travaux d’infrastructures, notamment pour le convoyeur et l’agrandissement du terminal. La prochaine étape sera 

l’ouverture de terrains industriels pour d’éventuels promoteurs. Une esquisse des travaux en cours pourra 

éventuellement être présentée au comité, peut-être lors de la prochaine rencontre.  
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Ville de Saguenay 

Valérie Bossé affirme que le froid est espéré et attendu afin que les villages de pêche blanche puissent ouvrir cet 

hiver. Elle mentionne que des tyroliennes sont présentement en cours d’installation au parc de la Consol.  

Base de Bagotville 

La Base de Bagotville a connu une année fort occupée dans le cadre du 100e anniversaire de l’Aviation. Le spectacle 

aérien a notamment connu un grand succès. Un nouveau commandant, Phillip Rennison, est en poste depuis le 

mois d’août dernier. Des travaux majeurs ont été entamés à la base et se poursuivront en vue d’accueillir les 

appareils F35. Ces investissements sont profitables à toute la région. 

 

ZIP Saguenay – Charlevoix 

Philippe Gagné souligne que la ZIP a travaillé au parc de la Consol au cours de l’été et qu’un ornithologue présent 

sur les lieux a exprimé sa préoccupation de voir la terre se désagréer sur la pointe où s’écoule des eaux de 

Questions/commentaires Réponses 

Il y a quelques semaines, j’ai vu un reportage 
sur le bateau qui viendra à La Baie cet hiver. 
C’est le bateau de croisière qui est allé le plus 
loin dans le Grand Nord. Il est capable de passer 
15 pieds de glace, est 100 % autonome pour 
une durée de deux mois. Chaque voyageur paie 
une somme d’environ 20 000 $ pour une 
croisière. 

Port Saguenay 
Ce sont des expédition nichées et écoresponsables. Une 
attention est portée à la gestion des déchets, à l’eau 
potable, énergie renouvelable, etc.  

Sa venue est prévue quand? 

Port Saguenay 
Il y aura quatre escales à La Baie, chaque fois avec des 
passagers différents. La première aura lieu en janvier. Un 
plan de communication est en place pour annoncer sa 
venue. 

Questions/commentaires Réponses 

Combien d’appareils F35 y aura-t-il à Bagotville? 
Base de Bagotville 
Environ 40.  

Il y a combien de F18? 
Base de Bagotville 
Une trentaine. 

Il y aura combien d’avions à Cold Lake? Ils ont 
toujours la plus grosse part du gâteau. 

Base de Bagotville 
Il y en aura un peu plus à Cold Lake car l’école est là-bas. 
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procédés, laissant de moins en moins de place à la nidification pour une colonie de goélands à bec cerclé se 

trouvant à cet endroit.  

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Faire un aller-voir au parc de la Consol lorsque les travaux seront 
exécutés afin de s’assurer qu’ils soient conformes pour protéger le 
lieu de nidification des goélands à bec cerclé 

RT/ZIP Lors des travaux 

En ce qui a trait à la visite des Installations portuaires à planifier pour les membres du comité de bon voisinage, il 

a été convenu, à la suite d’une discussion avec le Comité directeur du milieu, qu’il est préférable d’attendre le 

temps plus chaud. Elle pourrait donc avoir lieu lors de la seconde rencontre de 2025, au printemps.  

Pour ce qui est d’une rencontre citoyenne dans l’arrondissement La Baie au printemps 2025, il est mentionné que 

Rio Tinto a reçu très peu de plaintes reliées aux Installation portuaires au cours de la dernière année et qu’il serait 

pertinent d’élargir la zone des quartiers ciblée par la rencontre pour inclure les voisins des installations du 

Roberval-Saguenay. 

Marc Hudon demande si les nouveaux aspirateurs pour l’alumine aux Installations portuaires ont permis 

d’améliorer la situation. Hugo Lévesque indique que les choses se passent bien. Des dépoussiéreurs temporaires 

ont été installés pour compenser les fuites. Les nouveaux dépoussiéreurs, de plus grande envergure, seront reçus 

d’ici deux semaines.  

Un membre souligne que des bateaux plus larges ont été remarqués dernièrement. Hugo Lévesque explique que 

le niveau d’eau des rivières au Brésil étant actuellement assez bas, des navires différents, avec moins de tirant 

d’eau, sont utilisés pour le transport en provenance de là-bas. 

Questions/commentaires Réponses 

RT 
Le tuyau que l’on voit en est un de drainage 
pluvial municipal, dont l’aire de ruissellement est 
très grande. Seulement deux exutoires pluviaux 
RT sont collectés dessus. Le programme 
d’investissement de RT prévoit la restauration de 
la berge qui est très dégradée. C’est encore 
préventif, mais le but est que cela ne s’aggrave 
pas. 

ZIP 
Il faut surtout s’assurer qu’il reste suffisamment de sol. Si 
RT a besoin de partenaires, la ZIP peut intervenir en ce 
sens et se mettre en action. 

RT 
Qui est le spécialiste des oiseaux qui a fait 
l’observation? 

ZIP 
Germain Savard de l’UQAC. 

Qui fait le suivi de la qualité de l’eau aux 
piézomètres depuis que la Consol est fermée? 

RT 
RT fait le suivi de l’un des piézomètres et des rapports 
sont transmis au gouvernement.  
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SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES  

Suivi des plaintes et requêtes 

Aline Cottin fait suivi des plaintes et requêtes depuis la rencontre du 19 septembre dernier. 

Des échantillons ont été prélevés sur la maison de la citoyenne qui s’était plaint de présence de poussière de coke 

en septembre et les résultats ont démontré qu’il s’agissait en effet de particules de coke. L’enquête interne n’a 

pas permis d’identifier d’incident ou d’événement particulier qui aurait pu causer la dispersion du coke. Rio Tinto 

poursuit donc son enquête. 

Une citoyenne faisant des plaintes récurrentes à propos de locomotives stationnées devant son immeuble, sur la 

1ère Rue, en a déposé une à nouveau le 24 novembre. Rio Tinto lui a proposé une rencontre, comme ce fut le cas 

à plusieurs reprises, avec la cheffe de service du Roberval-Saguenay, Mélanie Minguy, afin que lui soient 

expliquées les contraintes opérationnelles, mais l’invitation demeure sans réponse. Mélanie Minguy rappelle que 

le stationnement des locomotives à cet endroit ne se produit que pendant des périodes très ciblées et uniquement 

lorsqu’il n’y a pas d’alternative. Elle indique que lorsque le train partant d’Arvida arrive à Port-Alfred, la consigne 

est que la voie principale de chemin de fer soit dégagée puisqu’elle est prioritaire. L’organisation travaille, en 

collaboration avec les employés, à trouver des façons de faire visant l’amélioration continue.  

Un incident qui aurait pu avoir de très graves conséquences s’est produit du côté d’Alma. Un amas de pierre a été 

déposé volontairement sur la voie ferrée. Le chauffeur de train a tout juste eu le temps d’arrêter pour éviter le 

déraillement. Les membres de la communauté sont invités à intervenir s’ils sont témoins d’actes ou de situations 

potentiellement dangereuses en téléphonant directement au numéro d’urgence du Roberval-Saguenay, soit au 

418 699-2352, ou à la Sûreté du Québec. 

Questions/commentaires Réponses 

Avez-vous échantillonné les maisons voisines ou 
juste celle-ci?  

RT 
Juste celle-ci car il n’y a pas eu de plainte des autres 
voisins. La dame vit à cet endroit depuis 13 ans et c’était la 
première fois que ça se produisait. Si l’enquête avait 
démontré un incident opérationnel, une investigation plus 
large aurait été effectuée. 

Le coke provient de quel matériau? 

RT 
C’est un produit de la chaîne pétrolière. Il y en a deux 
types : le vert et calciné. RT utilise les deux. Il a l’apparence 
d’une petite poussière, comme de la mine de crayon. Il 
arrive par bateau, est stocké dans des silos, puis est chargé 
dans les trains.  

Rio Tinto utilise le coke dans ses procédés? 
RT 
Pour les anodes. 

Est-ce que c’est toxique? 
RT 
Pas aux concentrations observées. Dans l’air, il est à si 
petite concentration qu’il ne représente pas de danger.  
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Le Train de Noël de Rio Tinto n’aura finalement pas lieu cette année. Il avait été envisagé de l’organiser 

uniquement pour la communauté, en le décorant mais sans passagers. Toutefois, même cette formule aurait 

mobilisé de façon importantes les équipes du Roberval-Saguenay, qui ont connu une année fort occupée pour 

plusieurs raisons. Il a donc été décidé de tenir dorénavant le Train de Noël aux deux ans, ce qui permettra du 

même coup de conserver l’intérêt de la communauté.  

L’étude sur le bruit des trains à La Baie est terminée et Rio Tinto analyse présentement le rapport. Le niveau de 

bruit est d’environ 30 décibels de plus quand il y a présence de train, une différence importante pour le voisinage.  

Le bruit demeure entre 81 et 91 décibels pour les trains chargés, qui sont au nombre de neuf par jours sur les 18 

trains quotidiens. Plusieurs recommandations d’actions correctives sont entre les mains de Rio Tinto, qui les 

évaluera. Le mur coupe-sons en fait toujours partie.  

Questions/commentaires Réponses 

Les 60 wagons du train sont tirés avec quatre 
locomotives? 

RT 
Non, avec cinq locomotives. 

Qu’est-ce qui empêche d’avoir des trains plus 
longs? 

RT 
C’est le manque d’espace. Ce n’est pas si grand à Port-
Alfred et il n’est pas vraiment possible de construire de 
nouvelles voies ferrées. 

Le sixième convoi de nuit a été enlevé 
pourquoi? 

RT 
Pour des raisons de sécurité. Être dans un train ressemble 
à être dans un berceau. Avec les nombreuses heures de 
conduite, la chaleur de la cabine, le mouvement, il y avait 
danger d’endormissement pour les chauffeurs. 

Combien prend de temps un voyage de Port- 
Alfred à Arvida? 

RT 
2 heures.  

Est-ce que d’autres campagnes de sécurité 
seraient à prévoir auprès de la population? 

RT 
Il y a un projet avec le programme d’arts du Collège 
d’Alma. Les étudiants créeront les dessins pour 
Gareautrain, qui seront reproduits sur les wagons 
d’alumine au printemps.  

Des résidents du secteur où a été réalisée 
l’étude de bruit pensent que les gens du 
Roberval-Saguenay ont fait plus attention 
pendant les tests, car le bruit a augmenté après. 

RT 
Pendant les tests, il y avait un arrêt de bauxite, donc les 
trains étaient moins chargés. La raison est là.  

La portée du son dépend aussi de la 
température. 

RT 
Oui. Le plafond atmosphérique, le type de matériau 
transporté, les locomotives aussi sont des facteurs qui 
jouent. Il faut une puissance de 10 000 chevaux-vapeur 
pour faire le trajet Arvida - Grande-Baie, sinon il faut 
pousser trop fort et cela cause des bris aux locomotives. 
C’est la raison pour laquelle cinq locomotives sont 
nécessaires. Des tests seront faits sur d’autres types, mais 
il est difficile de trouver des locomotives de la bonne taille 
disponibles. Celles du Roberval-Saguenay sont petites.  Il 
en reste peu sur le marché et il ne s’en construit plus. 

Quels types se construisent encore? RT 
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Deux chasseurs de chevreuil se sont rendus pour pratiquer leur activité sur un terrain de Rio Tinto derrière l’Usine 

Grande-Baie. L’un des deux a été identifié. Il a été rencontré par un agent de la Sûreté de l’entreprise et a reçu 

une lettre formelle. Les deux chevreuils abattus ont été enregistrés. Il ne s’agit donc pas de braconnage, mais Rio 

Tinto rappelle qu’elle détient une décision de la cour datant de 2021, indiquant qu’il est interdit de porter des 

armes et de pratiquer la chasse sur ses terrains Elle autorise aussi l’entreprise à démanteler les camps de chasse 

illégaux sur ses terres.  

 

Analyse des échantillons de poussière – rampe du quai d’embarquement 

L’échantillonnage réalisé a permis de constater la très faible présence de coke. Le constituant principal était plutôt 

de la poussière de ville. Une petite quantité d’alumine a toutefois été détectée. D’autres échantillons seront pris 

lorsque les nouveaux dépoussiéreurs de Rio Tinto seront installés afin de voir si c’est toujours le cas.  

 

 

Enquête réduction de coke à l’eau 

 

Rio Tinto a réalisé une enquête de longue haleine et évalué les moyens de contrôle à mettre en place à la suite 

d’incidents de coke survenus en 2024. Plusieurs moyens temporaires ont été appliqués rapidement avant que ne 

soient déployées des mesures de plus grande ampleur. Il est proposé de partager aux membres, lors d’une 

prochaine rencontre, l’ensemble des investissements réalisés à l’interne en rapport avec la poussière et les 

déversements à l’eau.  

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Présenter le bilan 2024 des investissements de Rio Tinto en lien 
avec la poussière et les déversements à l’eau aux Installations 
portuaires 

RT 
Prochaine 
rencontre 

 

 

Nouveau modèle de station de mesure de poussières 

 

Rio Tinto évalue présentement un nouveau modèle de station de poussière. Pour le même prix qu’une station 

actuelle, il serait possible d’en acquérir quatre à cinq plus petites qui pourraient être installées à différents 

Des six essieux. Les locomotives à quatre essieux sont 
faites pour des chemins de fer comme ici où il y a 
beaucoup de détours. La taille des locomotives doit aussi 
leur permettre d’entrer dans les barrières de Rio Tinto. 

Questions/commentaires Réponses 

Tous les matins, je constate de la poussière 
d’alumine sur le garde d’escalier chez moi. 

RT 
Vous pouvez le signaler à RT avec les détails. Pour RT, c’est 
un intrant important pour la compréhension de 
l’écosystème environnant.  



 

14 
 

endroits. Cela aurait également l’avantage de ne pas devoir cesser la mesure de poussière en cas de bris d’une 

station. Le projet est réalisé en partenariat avec l’Université de Sherbrooke et semble prometteur. L’installation 

de plusieurs stations permettrait d’avoir une meilleure lecture tous azimuts sur le site et de pouvoir réagir 

rapidement lorsque nécessaire.   

 

 

 

DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS  
 

Marché de l’aluminium 

 

Hugo Lévesque brosse le portrait des différents produits sortant des usines de Rio Tinto dans la région et de leur 

utilisation par les clients. Il parle des tendances actuelles du marché de l’aluminium. Le LME connaît des variations 

importantes en raison de l’environnement économique et politique. Il est également question des enjeux en Chine 

et aux États-Unis. Rio Tinto produit davantage de produits à valeur non ajoutée, car la demande actuelle est moins 

importante pour ceux à valeur ajoutée.  

 

 

 

Remplacement du silencieux du four Riedhammer à l’Usine Grande-Baie 

 

Marc Bédard, chef de service Entretien, indique que le nouveau silencieux sur la cheminée du four Reidhammer a 

été installé la semaine dernière. Un peu de fumée jaunâtre a pu être aperçue pendant le remplacement car il a 

fallu arrêter temporairement le four et utiliser la cheminée d’urgence pour continuer à évacuer. Le ministère de 

l’Environnement avait été mis au courant de l’opération. Une campagne d’échantillonnage du bruit autour de 

l’usine est réalisée cette semaine. Des employés ont déjà affirmé constater une différence. Aline Cottin rappelle 

que ce dossier date de 2022 et mentionne que la Ville de Saguenay a été avisée le matin du remplacement sur la 

possibilité de fumée inhabituelle afin de pouvoir répondre aux possibles questions de citoyens.  

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Présenter les résultats de la campagne d’échantillonnage de bruit 
suivant le remplacement du silencieux du four Riedhammer  

RT 
Prochaine 
rencontre 

 

Questions/commentaires Réponses 

Il y a combien de stations présentement? 
RT 
Il y en a deux. L’objectif est d’en avoir 10 éventuellement. 

Questions/commentaires Réponses 

Si le dollar baisse, est-ce que ce sera bon pour 
l’industrie? 

RT 
Si le dollar baisse, il y aura certains avantages sur le plan 
manufacturier, mais ce sera un désavantage sur celui des 
matières premières. 
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Réfection des fours Pechiney à l’Usine Grande-Baie 

 

Le premier four sera arrêté de la mi-février jusqu’à mars. La procédure durera près d’un mois afin de mitiger les 

impacts sur l’environnement. Le redémarrage est prévu en octobre. Des travaux de préparation sont en cours. 

Deux ponts roulants seront bientôt installés. Un mur a dû être ouvert pour ce faire et sera refermé par la suite. 

Environ 200 employés travailleront sur ce chantier au pic des travaux, en mai-juin. Le projet représente un 

investissement de 125 M$ l’année prochaine et d’autant l’année suivante. Sur le plan environnemental, certaines 

terres provenant du chantier sont valorisées. Un écocentre pour la récupération de matériaux, prévu à même le 

budget du projet, sera installé du côté sud de l’Usine Grande-Baie. Il fait partie des moyens de mitigation des 

impacts.  

 

En lien avec la vitesse et le non-respect de la signalisation dans le secteur de l’intersection de la route 381, à 

proximité de l’Usine Grande-Baie, Hugo Lévesque invite les membres qui seraient témoins d’écarts commis par 

des véhicules d’entrepreneurs à noter les noms d’entreprises inscrits sur les véhicules en question, la date et 

l’heure, afin qu’une intervention puisse être faite auprès des personnes concernées.  

 

Entretien petit parc rue Bagot 

 

Aline Cottin indique que le dossier a pris un peu de retard en raison de changement de ressources à l’interne. La 

demande de dérogation, qui doit être signée par Énergie Électrique puisque le terrain lui appartient, est 

pratiquement prête à être déposée à la Ville de Saguenay. Si elle est envoyée sous peu, elle devrait passer au 

conseil de ville en février ou mars. Elle pourrait donc être acceptée à temps pour que les travaux souhaités soient 

réalisés l’été prochain.  

 

Communautés 

 

Du 25 novembre au 10 décembre, se déroulent les 16 jours d’activisme contre la violence fondée sur le sexe, que 

soutient Rio Tinto. Martin Lavoie, directeur des opérations P155, en est le porte-parole régional. Une vidéo est en 

préparation et se retrouvera sur la plateforme communauté. Le lien sera transmis aux membres du comité. Rio 

Tinto a choisi cette année de supporter les trois organismes suivants en remettant à chacun une somme de 

25 000$ : le Centre de femmes Mieux-Être de Jonquière, le Centre de femmes du Pays Maria-Chapdelaine à 

Dolbeau-Mistassini et Puakuteu, le Centre des femmes de Mashteuiatsh. 

 

La plateforme votreriotintoslsj.com s’est refait une beauté. Plusieurs nouveautés s’y retrouvent, dont la 

présentation de chacune des installations régionales de Rio Tinto, une section spécifique sur l’environnement et 

un formulaire en ligne pour déposer une plainte ou requête.  

 

 

Voix Locales 

 

Un sondage d’engagement communautaire en ligne a été lancé en novembre et se poursuit jusqu’au 6 décembre. 

Environ 400 répondants l’ont rempli jusqu’à maintenant. Aline Cottin invite les membres du comité à participer. 

https://www.votreriotintoslsj.com/contact/
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Les résultats du sondage seront dévoilés à la communauté et permettront à Rio Tinto d’orienter ses actions au 

cours des prochaines années.  

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Transmettre aux membres le lien vers la vidéo pour les 16 jours 
d’activisme contre la violence fondée sur le sexe 

TES 
Dès que 
possible 

Transmettre aux membres le lien pour répondre à Voix locales TES 
Après la 
rencontre 

 

DIVERS 
 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Planifier une présentation de la ZIP Saguenay – Charlevoix à la 
prochaine rencontre 

TES/ZIP 
Pour la 
rencontre # 1 de 
2025 

 

PROCHAINES RENCONTRES 

Véronique Frigon présente aux membres le calendrier des rencontres pour 2025. 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Transmettre aux membres les convocations pour les rencontres du 
CBV de 2025 

TES 
Après la 
rencontre 

 

FIN DE LA RENCONTRE  

Véronique Frigon remercie les gens pour leur participation. 

 

La rencontre se termine à 15 h 54. 
 
 

Production du compte rendu 
Isabelle Gagnon, chargée de projet, Transfert Environnement et Société  

Questions/commentaires Réponses 

Comme nous avons un nouveau membre au 
sein du comité, soit la ZIP, il serait pertinent 
d’avoir une présentation de l’organisme et des 
projets sur lesquels il travaille. 
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Liste de présences 
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LISTE DES PRÉSENCES — 5 décembre 2024  

Organisation Nom Présent Absent 
Représentant citoyen du secteur rue 
Victoria et terminal des croisières 

André Girard X  

Représentante citoyenne du secteur 
Grande Baie – Employée RT 

Stéphanie Potvin X  

Représentant citoyen du secteur rue 
Desbiens et rue Bagot 

Marcel Boudreault  X 

Représentant citoyen du secteur rue 
Bagot et Route 170 

Gaston Tremblay  X 

Représentant citoyen du secteur Baie des 
Ha ! Ha ! et avenue du Port 

Claude Gagnon  X 

Représentant citoyen du secteur chemin 
des Chutes 

Émile Guimond  X 

Représentant citoyen du sous-comité 
Embellissement, Usine Grande-Baie 

Frédéric Lapointe  X 

Représentant citoyen IPSF Éric Gaudreault X  

Représentant citoyen Usine Grande-Baie 
et IPSF 

Sylvain Lemieux X  

Administration portuaire du Saguenay — 
Port Saguenay 

François St-Gelais X  

Promotion Saguenay Dany Gravel  X 

BFC Bagotville Mélina Bélanger X  

Ville de Saguenay Valérie Bossé X  

Ville de Saguenay Raynald Simard  X 

Contact Nature Marilou Tremblay  X 

ZIP Saguenay – Charlevoix Philippe Gagné X  

Co-président du CBV et coordonnateur du 
comité directeur du milieu 

Marc Hudon X  

Rio Tinto Mélanie Minguy X  

Rio Tinto Justine Desjardins X  

Rio Tinto Hugo Lévesque X  

Rio Tinto Yannick Maltais  X 

Rio Tinto Aline Cottin X  

Rio Tinto Marc Bédard X  

Transfert Environnement et Société Véronique Frigon X  

Transfert Environnement et Société Isabelle Gagnon X  
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Ordre du jour  
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Rencontre du CBV La Baie 
5 décembre 2024, 12 h à 16 h 

Auberge des 21 
(621, rue Mars, La Baie) 

 
 

Ordre du jour  

12 h  Dîner  Nature Intervenant 

13 h 
1 – Mot de bienvenue, tour de table et partage 
SSEC 

 Information/
Discussion 

Hugo Lévesque  
Marc Hudon 
Aline Cottin 

13 h 30 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Véronique Frigon 

13 h 35 3 – Suivi des actions Information Véronique Frigon 

13 h 50 4 – Tour de table des partenaires 
Information/ 
Discussion 

Membres 

14 h 30 5 – Suivi environnemental et requêtes 
Information/ 
Discussion 

Aline Cottin 
Justine Desjardins  

14 h 50 PAUSE   

15 h 05 6 – Développements Rio Tinto 
Information/ 
Discussion 

Hugo Lévesque  
Aline Cottin 

15 h 45 

8 – Divers : 
- Train de Noël 
- Changement de chef de service aux 

Installations portuaires et présence RT 
aux prochains CBV 

Information/ 
Discussion 

Hugo Lévesque 

15 h 55 9 – Prochaines rencontres Information Véronique Frigon 

16 h  8 – Fin de la rencontre   
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Un acte de vandalisme a eu lieu le 20 novembre en soirée, aux alentours
de 18 h 40, entre les deux ponts   le Ste Anne . Un tas de pierres a été
délibérément déposé sur les rails.

 eureusement, grâce à la vigilance du conducteur de la locomo ve, le
pire a été évité.

L incident a été signalé, conformément à la réglementa on au
département de la Sûreté des transports et aux prépara fs d urgence de
Transports Canada. Nous avons également informé la Sûreté du Québec
et la sureté Rio Tinto.
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